

北海道滝川市いじめ自殺訴訟

和解調書(編集部要約)

平成20年(ワ)第3814号
損害賠償請求事件

第1 和解の前提となる当裁判所の判断

1. いじめ防止義務違反に基づく損害賠償請求に対する当裁判所の判断

- ①裁判所が各証拠によって認定した事実
(友音さんへのいじめの有無など)
- 松木友音(平成5年4月24日生まれ。以下・友音)は、小学3年生のころから同級生に避けられるようになり、小学5年生のときには同級生から「すごい気持ち悪い」などと言われた。
- 平成17年4月、友音は、席替えの際、多数の同級生から「(友音のとなりになった)男子児童がかわいそうだ」と言われたり、同級生の男子児童から「うざい」と言われたりした。同月6日、友音は担当教諭にその旨を訴えた。
- 7月14日、修学旅行の班分けの際、担当教諭が、自分たちで班分けを行なうよう伝え、友音は女子児童がない班(男子児童ばかりの班)に入ることになった。なお、友音以外の班で女子児童が一人だけの班はなかった。
- 7月20日、友音は、担当教諭に対し、同級生の女子児童3名に避けられている旨を訴えた。その後、担当教諭が仲裁に入ったが、友音と前記女子児童3名との関係が修復されることはなかった。
- 8月18日、修学旅行の部屋割りの際、担当教諭が自分たちで部屋割りを行なうよう伝えたが、友音だけは部屋が決まらなかった。その後、担当教諭も交じって数回にわたって話し合いが行なわれた結果、友音は前記女子児童3名がいる部屋に入ることになった。しかし、その女子児童3名のうち2名は、担当教諭に対し、「どうでもいい」「(友音と)いっしょになんて、しゃべらなくてもいいの」などと言っていた。
- 8月31日の修学旅行の際、友音は、宿泊先のホテルで、教諭の部屋を訪ねてきて、「みんな窓に張り付いていて外の景色が見えないので見せて」と言った。しかし、外は真っ暗で景色は見えない状態であった。また、友音は、「部屋の鍵がない」と言って、自由時間に一人でエレベーターを使って上に行ったり下に行ったりをくり返していた。
- 修学旅行後の初登校日である9月5日、友音は、前記女子児童3名のうちの1名に対して自殺を予告する手紙を渡し、9月7日、授業中にカッターの刃を出し入れして手首に当てていた。
- 9月8日は台風のために臨時休校になったところ、9月9日早朝、友音は、6年生の教室で、教卓の上に7通の手紙(遺書)を残し、自殺を図った。そして、翌年の平成18年1月6日、死亡した。

* * *

②裁判所が各証拠によって認定した事実 (自殺の予見可能性と被告の事後対応について)

裁判所が認定した事実を総合すれば、友音は小学3年生のころから長期間にわたって同級生に仲間はずれにされるようになり、修学旅行に行くころには、その仲間はずれはより顕著なものになっていたが、担当教諭らは友音が同級生に仲間はずれにされていると認識していなかったと認められる。

しかし、担当教諭らが友音を注意深く観察し、おたがいに情報を共有していれば、担当教諭らは友音が同級生にいじめられていたことを認識することができたはずである。よって、この点自体に過失があったというべきである。

そして、仮に担当教諭らがそのことを認識している場合によっては友音が自殺する可能性についても十分予見できたできたというべきである。

さらに、担当教諭らがそのような事態を予見したうえで、友音の訴えにより注意深く耳を傾けたり、同級生に対してより適切な指導をしたり、あるいは原告や友音の叔父に対してそのような事態になっていることを連絡したりしていれば、今回のような事態にはならなかつた可能性が十分にあると認められる。

よって、被告らは友音の自殺によって生じた損害を賠償する責任を負わなければならない。

2. 調査報告義務違反に基づく損害賠償請求に対する当裁判所の判断

各証拠によれば、友音が残した手紙(遺書)は7通ある。そのうち、「学校のみんなへ」という手紙(遺書)と「6年生のみんなへ」という手紙(遺書)は、その内容を読めば、友音が同級生にいじめられていたことを苦に自殺を図ったことを容易に理解することができるものである。

そして、各証拠によれば、友音が通っていた小学校の校長及び滝川市教育委員会の教育長ら(以下、校長ら)は、友音が自殺を図った後、比較的早い時期に、前記2通の手紙(遺書)の内容を把握したと認められる。

しかし、校長らは、前記2通の手紙(遺書)の内容を把握した後も、下記のとおり、遺書の内容について把握していた事実と異なる報告をしたことが認められる。

■「(遺書の)内容については、遊んでもらったことや友人に対する好き嫌いなどの悩み、いっしょに遊んでくれてありがとうといった内容であるが、仲間外れにされている思いがあったのかも知れない」

■「多くの聞き取りの結果、特定の児童が標的になって、まわりから肉体的・精神的な攻撃を受けたという情報は聞いていない」

■「学校として、教職員への聞き取りや児童からの話などをもとに、現在のところ直接的に事故に結びつく原因があったと判断できる情報は得られていない」

■「暴力的・精神的ないじめを受けていたという事実は把握できていない。(遺書には)友人関係について好き嫌いを表現したものであり、事故に直接結びつく事実を把握できていない」

その後、滝川市教育委員会の教育長らは、これらの遺書が新聞に掲載された日の翌日である平成18年10月2日、記者会見を開いた。その場において、「自殺の原因是まだ特定できていない。現時点ではまだいじめの事実をきちんと把握できていない」という主旨の説明をした。

ところが、その説明に全国から批判や抗議が相次いだことから、10月5日の記者会見において、「自殺の原因はいじめにあった」と、それまでの説明を一転させたことが認められる。

原告および友音の叔父は、校長や教育長らの報告および説明により、さらなる精神的苦痛を受けたことが認められる。本件において原告の慰謝料を算定する際には、このような事情も考慮すべきである。

第2 和解条項

当事者双方は、前記第1の和解の前提となる当裁判所の判断を受けて、次のとおり和解する。

【条項1】本件和解金について

被告らは、原告に対し、既払金をのぞき、連帯して、本件和解金として2500万円の支払義務があることを認める。

【条項2】謝罪について(滝川市)

被告滝川市は、原告に対し、以下の3点について、謝罪すること。

■本件発生後に、学校及び滝川市教育委員会(以下、市教委)が原告を含む友音の遺族に対する適切な対応を怠ったこと。

■平成17年9月20日付けの市教委の(第1次)事故報告書において、「地域との交流が極端に少ない家庭のようだ」「人の物を黙って見たりして、きらわれていた」など、友音および原告らの尊厳を毀損する内容を記載したこと。

■友音の自殺の原因がいじめであったにもかかわらず、上述したように、平成18年10月2日に記者会見で事実と異なることを報告したこと。

【条項3】謝罪について(北海道)

被告北海道は、原告に対し、以下の2点について、謝罪すること。

■被告北海道は、原告に対し、市教委に対する適切な指導や助言をじゅうぶんに行なわなかつたために、第1の②に上述した事態を生じさせたこと。

■入手していた手紙(遺書)の写しが所在不明になったことにより原告らの心を傷つけたこと。

【条項4】再発防止について(北海道)

被告北海道は、本件を教訓として、今後、本件と同様の事件について、北海道内の市町村教員会に対し、真相究明のために、必要に応じて、第三者による調査などを行なう。また、被害者およびその親族の意見を聴く機会を設けるよう、指導すること。

【条項5】再発防止について(滝川市)

被告滝川市は、今後、本件と同種の事件について、真相究明のために、必要に応じて、第三者による調査などを行なうこと。また、被害者およびその親族の意見を聴く機会を設けること。

【条項6】和解調書の周知徹底について

被告北海道は、本件と同様の事件の再発防止のため、本件和解調書の写しを北海道内の市町村教育委員会に送付すること。また、同教育委員会に対し、本件和解の内容を教職員に周知徹底するよう指導すること。

【条項7】滝川市の広報誌への掲載について

被告滝川市は、本件和解の骨子を『広報たきかわ』に掲載すること。

【条項8】そのほかの請求放棄について

原告はその余の請求をいずれも放棄すること。

【条項9】債権債務について

原告と被告らは、原告と被告らとのあいだには、本件に関し、本件和解条項に定めるものなかに何らの債権債務が存在しないことを相互に確認する。

【条項10】訴訟費用について

訴訟費用は各自の負担とすること。

以上

西野博之さん NPO法人たまりば 理事長

紙面が作り出す「居場所」がある。自分では言葉にできなかった思いがつづられている。同じことを考えている仲間がいる。

ああ、この私でいいんだ。この新聞に支えられた人がどれだけいることだろう。みんなの力でぜひ継続を!

山下英三郎さん 日本スクールソーシャルワーク協会会長

『Fonte』は、子どもたちの最善を実現するための努力を真摯に続けてきた。でも、まだ努力が叶ったとはいえない。だから、ここでひと休みというわけにはいかない。ひとりでも多くの人たちが、灯火を点し続ける行為に参加してくれることを心から願うばかりだ。

辛淑玉さん 人材コンサルタント

自分で情報を取りに行くのがネットの世界なら、新聞は、情報から阻害された人たちに寄り添うメディアである。

それは、手から手に届く熱のある情報だ。共に生きることを決意したメディアだから、私はこの新聞が好きだ。

上野千鶴子さん 東京大学名誉教授

学校だけが、会社だけが、人生じゃない!

不登校という生き方があり、不登校新聞というつながりのメディアがあり、フリースペースという居場所があることが、どんなに心強かったか。

『Fonte』存続に寄せられた“声”

100文字
応援メッセージ

尾木直樹さん 法政大学教授 尾木ママ

一人ひとりの子どもが自分の好きなこと・興味・関心を大切に育んでいく。それをサポートするのが教育。

大人が「教える」のではなく、子どもが「学ぶ」主役。そんな100人が集まれば、地域も国も変わります。みんな幸せ!!

『Fonte』存続危機

本紙から『Fonte』の申し込みが可能!!

『Fonte』申し込み手順

- 【手順1／購読者名】 購読者氏名・住所・電話番号など、新聞の送付先を記入。
【手順2／決済期間】 1カ月ごと・6カ月ごと・12カ月ごとのいずれか。
(※1カ月ごとの購読はクレジット決済のみ)
【手順3／発送方法】 帯封・個人名のいずれかを選択。
(※個人名は奥地圭子名義の封筒で発送します)
【手順4／支払方法】 ①ホームページからのクレジット決済、②銀行口座からの自動引落とし、③コンビニ決済、④郵便振込から選択。
(※オススメは①クレジット決済、②自動引落とし。手数料不要で、振込の手間もかかりません)

.....『Fonte』申込用紙.....

【氏名】 _____

【住所】 _____

【電話】 自宅 携帯

【メール】 _____
※コンビニ決済、マーリングリスト参加希望の方は必須

【契約期間】 1カ月 6カ月 12カ月

※1カ月契約はクレジット決済のみ

【発送方法】 帶封 個人名

※個人名の場合、新聞が外から見えないよう、奥地圭子名義の封筒で発送いたします。送料はどちらも変わりません

◎『Fonte』概要

- 紙面体裁…タブロイド版8ページ
- 発行回数…毎月1日、15日の2回
- 販売価格…1カ月800円、6カ月4800円、12カ月9600円(送料込)
- 連絡先…東京編集局

〒114-0021
東京都北区岸町1-9-19
TEL 03-5963-5526
FAX 03-5963-5527
MAIL tokyo@futoko.org

※購読は自動更新です。中止の際は東京編集局までご連絡ください。当月または支払い期限月で中止します。

【支払方法】

クレジット決済 オススメ!!

全国不登校新聞社のホームページ上で必要事項を入力していただくだけで、手続きが完了します。その後、契約期間ごとに、ご指定の口座から購読料が引落とされます。2012年6月より開始。

銀行自動引落とし オススメ!!

契約確認後、所定の用紙をお送りいたします。必要事項をご記入いただき、東京編集局までご返送下さい。契約期間ごとに、ご指定の口座から購読料が引落とされます。

コンビニ決済

購読期限が近づくと、ご契約者様の携帯電話にメールでお知らせいたします。そのメール画面をコンビニレジでお見せいただくと、その場でご入金いただけます。2012年6月より開始。

郵便振込

口座番号:00100-6-22077、口座名:全国不登校新聞社あてに入金。別途手数料として105円をご負担いただきます。

↓
(東京編集局・FAX)03-5963-5527